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Reçu le  28  septembre  2014  ;  accepté  le  22  janvier  2015

MOTS  CLÉS
Hydroxychloroquine  ;
Plaquénil  ;
Maculopathie  ;
OCT  ;
ERG  multifocal  ;
Autofluorescence  ;
Champ  visuel  10.2  ;
Dépistage

Résumé
Objectif.  —  Comparer  en  pratique  clinique  les  résultats  des  différents  examens
complémentaires  proposés  par  les  recommandations  de  l’American  Academy  of  Ophthal-
mology, en  2011,  dans  le  dépistage  des  maculopathies  toxiques  à  l’hydroxychloroquine
(HCQ).
Méthode.  —  Au  total,  184  patients  traités  par  plaquénil  ont  été  analysés  au  cours  d’une  étude
prospective  monocentrique,  avec  réalisation  d’un  fond  d’œil  (FO),  champ  visuel  automatique
10.2 (CVA  10.2),  clichés  d’autofluorescence,  tomographie  de  cohérence  optique  en  domaine
spectral (OCT-SD)  et  électrorétinogramme  multifocal  (ERGmf),  chaque  fois  que  possible.

∗ Auteur correspondant.
Adresses e-mail : simon.jaumouille@chu-rennes.fr, jaumouille.simon@hotmail.fr (S. Jaumouillé).

http://dx.doi.org/10.1016/j.jfo.2015.01.005
0181-5512/© 2015 Publié par Elsevier Masson SAS.

dx.doi.org/10.1016/j.jfo.2015.01.005
dx.doi.org/10.1016/j.jfo.2015.01.005
http://www.sciencedirect.com/science/journal/01815512
mailto:simon.jaumouille@chu-rennes.fr
mailto:jaumouille.simon@hotmail.fr
dx.doi.org/10.1016/j.jfo.2015.01.005


Pour  citer  cet  article  :  Jaumouillé  S,  et  al.  Évaluation  en  pratique  clinique  des  nouvelles  stratégies  de  dépistage  des  macu-
lopathies  toxiques  au  plaquénil,  selon  les  nouvelles  recommandations  de  l’American  Academy  of  Ophthalmology.  Étude
prospective  monocentrique  à  propos  de  184  patients.  J  Fr  Ophtalmol  (2015),  http://dx.doi.org/10.1016/j.jfo.2015.01.005

ARTICLE IN PRESSModele +
JFO-1164; No. of Pages 11

2  S.  Jaumouillé  et  al.

Résultats.  —  Une  corrélation  significative  (p  <  0,05)  entre  la  dose  cumulée  d’HCQ  et  la  positivité
des examens  complémentaires  a  été  mise  en  évidence  pour  le  CV  10.2  et  l’OCT-SD.  En  revanche,
il n’est  pas  retrouvé  de  corrélation  significative  entre  une  dose  cumulée  élevée  et  la  positivité
du FO,  de  l’autofluorescence  ou  de  l’ERGmf.  Les  doses  cumulées  moyennes  étaient  significati-
vement  différentes  (p  <  0,05)  entre  le  sous-groupe  sain  (946  g)  et  le  sous-groupe  maculopathie
(1427 g).  Sur  184  patients,  douze  cas  de  maculopathies  toxiques  ont  été  diagnostiqués  (préva-
lence de  6,5  %).  Parmi  ces  12  cas  de  maculopathies  dépistés,  cinq  patients  présentaient  un  stade
d’intoxication  clinique  à  l’hydroxychloroquine  (IC)  et  sept  patients  un  stade  d’intoxication  pré-
clinique (IPC).  Le  champ  visuel  10.2  était  positif  chez  10  patients  et  l’OCT-SD  était  pathologique
pour 8  patients.  Les  clichés  d’autofluorescence  étaient  altérés  en  cas  d’IC,  mais  pas  au  stade
d’IPC. Concernant  l’ERGmf,  quatre  examens  étaient  altérés  sur  les  12  cas  de  maculopathies.
Conclusion.  — La  corrélation  significative  constatée  entre  la  dose  cumulée,  principal  facteur
de risque  de  maculopathie,  et  la  positivité  du  CVA  10.2  et  de  l’OCT-SD  place  la  combinaison  de
ces deux  examens  au  centre  de  la  stratégie  de  dépistage  des  maculopathies  au  plaquénil.  Ces
résultats  suggèrent  la  réalisation  d’un  dépistage  simplifié,  prenant  principalement  en  compte
le critère  de  la  dose  cumulée,  associé  à  la  réalisation  d’un  champ  visuel  CVA  10.2  couplé  à
un OCT-SD  annuel  en  première  intention.  L’ERGmf  s’avère  très  utile  en  cas  d’anomalies  non
spécifiques ou  de  confirmation  diagnostique,  mais  sa  place  s’avère  plus  difficile  à  définir  dans
un dépistage  usuel,  en  dehors  de  centres  experts.  L’autofluorescence  ne  semble  pas  être  un
examen performant  pour  le  diagnostic  précoce  de  maculopathie.
© 2015  Publié  par  Elsevier  Masson  SAS.
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Summary
Purpose.  —  To  compare  the  results,  in  clinical  practice,  of  screening  procedures  for  hydoxy-
chloroquine  retinopathy,  according  to  the  new  recommendations  of  the  American  Academy  of
Ophthalmology  of  2011.
Methods.  —  Hundred  and  eighty-four  patients  on  long-term  hydroxychloroquine  underwent  oph-
thalmologic  evaluation,  including  fundus  examination,  10.2  automated  visual  field,  fundus
autofluorescence,  SD-OCT  optical  coherence  tomography,  and  multifocal  ERG,  whenever  pos-
sible, in  a  prospective  monocentric  study.
Results.  —  There  was  a  significant  correlation  (P  <  0.05)  between  cumulative  HCQ  dose  and  posi-
tive results  on  SD-OCT  and  10.2  visual  field.  There  were  no  significant  correlations  between  high
cumulative  HCQ  dose  and  positive  results  for  fundus  examination,  autofluorescence,  or  multi-
focal ERG.  Average  cumulative  doses  between  the  healthy  group  (946  g)  and  the  maculopathy
group (1427  g)  were  significantly  different  (P  <  0.05).  Out  of  184  patients,  12  toxic  maculopa-
thies were  found  (prevalence  6.5%).  For  these  12  cases,  5  were  diagnosed  at  clinical  stages,
and 7  were  diagnosed  in  the  early  preclinical  stage.  Ten  patients  had  positive  visual  fields,  and
8 patients  had  pathological  SD-OCT  signs.  Autofluorescence  was  affected  in  the  clinical  stage,
but not  in  the  preclinical  stage.  In  four  out  of  the  twelve  cases  of  maculopathy,  patients  had
pathological  ERG  results.
Conclusion.  —  The  significant  correlation  between  cumulative  HCQ  dose,  considered  as  the  main
risk factor  for  maculopathy,  and  positive  SD-OCT  and  10.2  visual  field  results  render  the  combi-
nation of  these  two  tests  the  basis  of  the  screening  strategy  for  plaquenil  maculopathy.  These
results suggest  using  a  simplified  screening  procedure,  including  annual  SD-OCT  and  10.2  visual
field while  taking  the  cumulative  dose  into  account.  Multifocal  ERG  seems  more  helpful  for  diag-
nostic confirmation  than  screening,  especially  for  the  preclinical  stage.  Fundus  autofluorescence
is not  an  efficient  test  for  early  diagnosis.
© 2015  Published  by  Elsevier  Masson  SAS.

Introduction

Les  antipaludéens  de  synthèse  (APS)  représentent  une
option  thérapeutique  de  première  ligne  dans  le  cadre
de  pathologies  systémiques  variées,  compte  tenu  de  leur

excellent  rapport  bénéfice/risque,  de  leur  bonne  tolérance
et  d’un  coût  peu  élevé.

Depuis  quelques  années,  il  existe  un  regain  d’intérêt
pour  l’hydroxychloroquine  (HCQ  ou  Plaquénil©),  notam-
ment  dans  le  lupus  érythémateux  disséminé  [1]  ou
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